

EL MERCADO MUNDIAL DEL CAFE

Enero de 1977

A continuación se ofrece el resumen de los principales acontecimientos ocurridos dentro del panorama nacional e internacional durante el presente mes, preparado por la División de Investigaciones Económicas de la Federación Nacional de Cafeteros.

I — COLOMBIA

- a) Comunicado de la Federación Nacional de Cafeteros.
- b) Control al contrabando de café.
- c) Declaraciones del gerente general de la Federación Nacional de Cafeteros.
- d) Precios externos.

II — VARIOS

- a) Estados Unidos. Declaración del presidente de la Asociación Nacional del Café. Declaración de la Maxwell House Division sobre el boicot al café. Artículo sobre los precios del café, en el New York Times.
- b) Costa Rica. Opiniones del presidente Oduber sobre el boicot al café.
- c) Brasil. Resoluciones del Instituto Brasileño del café.
- d) Nicaragua. Control a la roya.

I — COLOMBIA

a) Comunicado de la Federación Nacional de Cafeteros. En el seno del Comité Nacional de Cafeteros los ministros que de él hacen parte y los representantes de los cultivadores del grano, llegaron al siguiente acuerdo:

1° Respaldo integral a las gestiones internacionales adelantadas por el señor presidente de la República en el sentido de procurar la estabilización de los precios a niveles equitativos y remuneradores.

2° La distribución de los recursos del Fondo Nacional del Café, convenida por el gobierno y el XXXV Congreso Nacional de Cafeteros, se mantendrá en sus delineamientos originales y su inversión se realizará consultando la política de defensa del poder

adquisitivo del peso colombiano, mediante el escalonamiento de los diversos renglones y dando prioridad a la congelación de \$ 4.198 millones en el primer semestre, bajo la vigilancia del Comité Nacional de Cafeteros, donde se irá revisando, a la luz de las circunstancias, la forma como estos recursos vayan empleándose; y

3° Estabilización del actual precio interno de compra con miras a preservar su poder adquisitivo y contribuir a la política general del gobierno orientada a contener la inflación y el alza inmoderada del costo de la vida, a través de mecanismos idóneos que han quedado claramente definidos y que operarán oportunamente en todos los casos.

b) Control al contrabando de café. El gobierno nacional dictó el Decreto 129, de enero 21 de 1977, por medio del cual se establecen medidas para controlar la movilización del café dentro del territorio colombiano con miras a contrarrestar el contrabando del grano. Algunos de los puntos más importantes del decreto son los siguientes:

Se ejercerá control y patrullaje en todo el territorio nacional por parte de las Fuerzas Militares y la Policía Nacional.

Se establecen como únicos puertos de exportación Barranquilla, Cartagena, Santa Marta y Buenaventura y el aeropuerto internacional Eldorado.

Únicamente podrán exportar café la Federación Nacional de Cafeteros y los exportadores particulares debidamente registrados.

Solo se podrá transportar café en vehículos de servicio público o en vehículos particulares cuando los propietarios de estos lo sean también del grano.

Los empaques utilizados para la exportación de café deben llenar los requisitos exigidos por la Federación Nacional de Cafeteros.

El café de exportación solo podrá transportarse a los puertos de embarque por las rutas señaladas por la Dirección General de Aduanas.

Fija las vías y los medios de transporte; igualmente señala por qué vías y medios no debe transportarse el café.

Se prohíbe la entrada de café en grano de cualquier tipo al departamento de la Guajira y a las intendencias de Arauca y Casanare.

Todas las trilladoras y tostadoras deberán estar suscritas ante la Dirección Nacional de Aduanas.

c) **Declaraciones del gerente general de la Federación Nacional de Cafeteros.** El doctor Arturo Gómez Jaramillo, gerente general de la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia, concedió declaraciones para el programa "Reportaje a Colombia". Algunos apartes de estas declaraciones son los siguientes:

"Cuando se habla de estabilización de precios se cubren campos muy amplios y en materia de productos de base como el café, ha sido uno de los temas centrales en todas las discusiones internacionales, porque los países productores de café han aspirado a tener unos ingresos constantes con relación a la variación de precios en los países industrializados y como objetivo central una estabilización de tipo general.

"En el alza de precios del café se presentan una serie de efectos que no son favorables. Muchos consumidores consideran que el alza de los precios del café no obedece a la ley de la oferta y la demanda sino que ha habido una intervención de países productores en el sentido de tratar de aprovecharse de la situación estadística existente y forzar un poco más esa alza y hacerlo con mucha aceleración. Ha traído esa reacción de grupos consumidores en un país tan importante para nosotros como Estados Unidos, que es el mayor consumidor de café en el mundo. De manera que ese es uno de los efectos más claros para todos los que estudien el problema cafetero en la actualidad.

"Es conveniente estar alerta y tener en cuenta que un consumidor en Estados Unidos o en otro país, poco informado de lo que está ocurriendo en el mundo de la producción de café, pueda atender favorablemente propuestas como las que se le están formulando de hacerle un **boicot** al café y por ejemplo una persona que acostumbra consumir tres tazas de café por día, tome la decisión de consumir solamente dos. Ya con ese consumidor estaremos los países productores de café perdiendo algo así como un 33% de consumo y eso multiplicado y proyectado hacia el futuro, es algo que debe ser objeto de consideración y que merece toda la atención que se le pueda prestar por parte nuestra y creo que también por parte de los gobiernos de los países industrializados.

"Para defender el consumo del café se está tratando de explicar en forma muy objetiva lo que ocurre en el mundo actualmente, con el ánimo de demostrar que es un fenómeno absolutamente natural que proviene de la ley de la oferta y la de-

manda y que la escasez del café se origina en el fenómeno climatológico ocurrido en el Brasil en julio de 1975, donde la helada hizo un estrago tremendo, y posteriormente lo que se presentó en Angola por razones políticas bien conocidas y la manera cómo las dos últimas cosechas colombianas fueron afectadas por lluvias y por sequía. De manera que tratar de explicar esto a mucha gente que se interesa poco por noticias de países subdesarrollados como los nuestros, es una tarea difícil de adelantar y que requiere bastante tacto porque no se puede usar un sistema de relaciones públicas o de promoción directa, ya que en opinión de los expertos ello podría registrar una reacción inmediata de los consumidores que dirían: si estos países pueden gastar sumas de dinero en estas promociones y en estas relaciones públicas para tratar de defender un fenómeno de precios que está lastimando nuestros presupuestos familiares, es porque quizás esos países tengan un interés que no quieren dejar conocer muy directamente. Conscientes de esto, nosotros hemos adoptado la posición de dejar evolucionar las cosas y que sean los mismos consumidores directamente, quienes entre ellos hagan el debate con toda objetividad y lleven a convencer a los consumidores, como lo esperamos, de que en realidad se trata de algo en lo cual no hay influencia de tipo alguno por parte de los países productores para forzar el alza.

"Cuando se ha hablado del tema de estabilización ahora, se ha hecho con un criterio político de extraordinaria responsabilidad pensando, como le decía en una pregunta anterior, no en lo inmediato, sino en el futuro. Naturalmente si la coyuntura actual, y cuando digo actual comprendo un período más o menos de dos años hacia adelante, es favorable para los países productores y le permite pensar a estos que los niveles de precios se mantendrán más o menos como en la actualidad o aun más altos, entonces lógicamente, cuando se habla del tema de estabilizar y se dice, como le estoy diciendo yo, que es con el pensamiento puesto en el futuro, es por esta simplísima razón. Va a volver muy probablemente la época de superproducción de café. En ese momento los países productores es muy probable que volvamos a afrontar situaciones como las anteriores. Y si en la actualidad se logra con los países consumidores una negociación para convenir el estabilizar los precios en unos niveles que habría que discutirlos, es lógico que eso no va a ser una concesión gratuita de los países productores.

"El acuerdo internacional del café está funcionando, pero es necesario negociar una cuota y unas franjas de precios, y que mientras tanto los precios del

café se despeñen, los ingresos del país sufran considerablemente, su capacidad de pago al exterior se reduzca dramáticamente, el ingreso de los productores colombianos se vea afectado y lastimado y que la economía colombiana vuelva a verse sometida a unos procesos muy fuertes de devaluación y a unos procesos muy drásticos a fin de que su desarrollo no se vea limitado o sujeto a una suspensión grande.

"Es evidente el impacto que el alza de los precios del café ha causado en la economía colombiana. No sé si usted es casado o no, pero estoy seguro de que su señora le está comentando semanalmente lo que ella está registrando en su presupuesto familiar y usted habrá visto que los economistas colombianos han señalado cómo el flujo de divisas cafeteras ha producido un aumento grande en el medio circulante del país y en opinión de ellos ese aumento de medio circulante es la causa fundamental del alza de precios. Yo le agrego a ese argumento de los comentaristas económicos, otro que es el de que la producción agraria colombiana ha estado para mí, deficitaria, porque la producción agraria colombiana hubiera podido ser mayor. Pero ese es un debate colateral al presente. Y que el hecho que comentan ellos es cierto; se nos ha aumentado el medio circulante, se nos han aumentado los precios a todos los colombianos y los que tienen ingresos fijos, que somos la mayoría de ellos, esos están viendo que su presupuesto familiar se ve castigado y por consiguiente, no tienen palabras amables para la bonanza.

"Cuando en abril tratamos de estabilizar los precios entre \$ 5.000 y \$ 5.300 la carga de café pergamino de 125 kilogramos, nos ocurrió que el mercado siguió el alza a razón casi de un centavo por día. Un centavo diario significa más o menos \$ 44 por saco de café, unos \$ 6 por arroba. De manera que un alza tan tenaz, tan firme, dejó atrás esos mecanismos con una gran rapidez. Luego volvimos a intentar en junio otra estabilización ya a niveles de más de \$ 6.000; los resultados fueron iguales. Por ello el gobierno estudió con mucho cuidado con el Comité Nacional de Cafeteros, qué política presentaría a fines del año al Congreso Cafetero. Y le llevó al Congreso Cafetero el plan que usted conoce, plan que fue acogido para tratar de estabilizar los precios, teniendo como base el de \$ 7.000 y a un precio muchísimo más alto del que originalmente se había planeado. Pero la razón fundamental fue de que la dinámica del mercado nos dejó atrás y eso nos ha demostrado que teníamos razón quienes habíamos observado desde principios del año pasado, que los instrumentos con los cuales se ma-

neja la política económica en el país, y particularmente la cafetera, eran instrumentos diseñados para una época de superproducción en la cual nosotros teníamos que hacer una retención de café, y que esos instrumentos resultan poco fáciles para aplicarlos al fenómeno contrario, que es el fenómeno de escasez, en el cual la dinámica de los precios está arrastrando no solamente en el exterior sino en el interior, toda la actividad cafetera.

"Sería una estabilización de precios dentro de una franja de precios. En forma tal que puedan fluctuar entre dos niveles, uno mínimo y otro máximo, tanto en el exterior como en el interior. No creemos que un mercado se pueda manejar con procedimientos rígidos y nos parece que hay que dejarlo fluctuar y funcionar por los canales normales como en la actualidad.

"Pero si se llega a presentar la situación eventual de que no haya apoyo a las tesis colombianas dentro de los países productores, ni sea suficiente el número de países consumidores, hipótesis que bien puede presentarse, sobre todo porque muchos países quieren tomarse un tiempo mayor para examinar la posición y adoptar la definitiva, ¿qué haríamos? En ese caso creo que nos corresponderá tratar de demostrar exactamente con los análisis de existencias de café en los países productores las excelentes razones que tuvo el señor presidente López Michelsen para enviarle el mensaje al señor presidente Geisel en el Brasil y mostrar cómo el respaldo de las tesis que los dos presidentes adoptaron finalmente, está exactamente entre la situación de producción hoy deficitaria y que esa producción no se va a recuperar rápidamente. Y lo que es más grave, que las existencias en poder de los países productores están agotadas virtualmente y que las estadísticas que se han manejado en Londres sobre existencias en países productores no son exactas. Por ejemplo, en Colombia, figuramos en la última verificación con un millón ochocientos mil sacos de cosechas anteriores al 30 de septiembre. En realidad teníamos alrededor de un millón tres; en ese millón tres había unos seiscientos mil sacos de pasilla y de cafés inferiores destinados a consumo nacional y los otros quinientos o seiscientos mil sacos de que hablan esas existencias de Londres, son en realidad nueva cosecha. De manera que presenta la estadística la producción colombiana en el año que empezó el 1° de octubre en más o menos ocho millones cinco, más de un millón ocho, entonces nos da una producción de diez millones y pico, como disponible para el mercado mundial. Entonces se está engañando al mercado mundial; en realidad, la disponibilidad colombiana es mucho menor. Eso ocurre en muchos otros países y este

fenómeno me parece que le va a hacer mucho impacto no solo a los gobiernos de los países consumidores, sino a los consumidores de café que van a ver la sinceridad con que nosotros estamos manejando este tema”.

d) **Precios externos.** Los cafés colombianos MAMS registraron las siguientes cotizaciones diarias en el mercado de Nueva York:

	Centavos de US\$ por libra
1977—Enero 3.....	229,50
Enero 4.....	228,75
Enero 5.....	225,00
Enero 6.....	223,00
Enero 7.....	219,00
Enero 10.....	210,00
Enero 11.....	212,00
Enero 12.....	221,00
Enero 13.....	222,00
Enero 14.....	224,00
Enero 17.....	224,50
Enero 18.....	219,00
Enero 19.....	212,00
Enero 20.....	218,50
Enero 21.....	220,00
Enero 24.....	219,00
Enero 25.....	221,00
Enero 26.....	223,50
Enero 27.....	225,00
Enero 28.....	225,50
Enero 31.....	226,00
Promedio del mes.....	221,35
Promedio del mes anterior.....	209,79
Diferencia.....	+11,56 (+5,5%)

II — VARIOS

a) **Estados Unidos. Declaración del presidente de la Asociación Nacional del Café.** El señor George E. Boocklin, presidente de la Asociación Nacional del Café de Estados Unidos, disputó la declaración del representante demócrata por Nueva York, señor Richard, en el sentido de que algunos países hayan estado colaborando entre sí para elevar los precios del café, en los siguientes términos:

“No conozco ningún caso en que los países productores de café hayan conspirado unidos para elevar los precios”.

Añadió el señor Boocklin que la situación ha sido causada por una escasez de oferta y que podría continuar así por uno o dos años.

Declaración de la Maxwell House. División sobre el “boicot” del café. La política de la General Foods

no está de acuerdo con apoyar o participar con cualquier boicot o restricción que esté encaminada a discriminar a sus clientes, consumidores, proveedores u otros con quienes se realizan negocios, o en contra de cualquier país a menos que así lo exija la política extranjera de los Estados Unidos.

Nosotros reconocemos los esfuerzos hechos por la señora Guggenheimer para rebajar el precio del café, y nos gustaría ver pronto la reducción de estos precios; pero creemos que el camino para lograrlo no es el boicot, sino el mercado libre.

Es importante reconocer que el precio del café por taza en casa, está por debajo de un níquel para el consumidor americano y con respecto al presupuesto familiar esto es una de las mejores oportunidades en los Estados Unidos, hoy.

Mientras tanto, nosotros continuamos atendiendo las necesidades del consumidor con respecto al café a los mejores precios posibles y de acuerdo con nuestros costos.

Artículo sobre los precios del café en el “New York Times”. Firmado por el señor Thomas E. Mullaney, apareció el 7 de enero en el New York Times un artículo relacionado con el problema de los altos precios del café en los Estados Unidos.

El comentarista anota que las principales causas del alza de precios del café son la helada que afectó a los cafetales brasileños en julio de 1975 y la situación política de otros países productores.

Dice el señor Mullaney que la mayor necesidad de ingreso de divisas, sumada a la baja de existencias de café en los países productores y a los movimientos especulativos del mercado internacional, contribuyeron también a llevar los precios a los altos niveles actuales.

Anota el New York Times que los países productores se han visto forzados a imponer impuestos a sus exportaciones cafeteras a fin de combatir la inflación, lo que ha contribuido igualmente a acelerar el proceso del alza.

El señor Mullaney destaca en su artículo el hecho de que a pesar del alto precio de tres dólares por libra, el costo de una taza de café es solamente de cinco centavos; que el boicot puede tener un efecto limitado en controlar el alza de precios y que el mejor remedio para detener esta alza son los mismos precios altos.

El artículo concluye con las declaraciones del presidente del Instituto Brasileño del Café, quien sostiene que los precios no bajarán debido a que la cosecha del Brasil de 1976 fue sustancialmente más baja, que las reservas son escasas y que Brasil no tiene interés de reducir las al mínimo.

b) **Costa Rica. Opiniones del presidente Oduber sobre el "boicot" al café.** En carta del 17 de enero y publicada en el editorial de la edición dominical del *New York Times*, el señor Daniel Oduber, presidente de Costa Rica, expresó su desacuerdo y criticó el boicot americano al consumo del café, por ser "una decisión precipitada".

El presidente Oduber dijo que esperaba que los americanos "serán más conscientes de los intereses vitales de otras naciones y gentes, y del perjuicio que el boicot podría causarle a esos intereses y aún más a la posición de Estados Unidos en el exterior".

El señor Oduber nominó al boicot de los consumidores como "injustificado", haciendo notar que el alza en los precios del café ha tenido "muy pequeño efecto" en el presupuesto de la familia promedio norteamericana, en comparación con el alza de precios en otros productos esenciales de consumo. Igualmente, dijo, que el impacto del alza en el precio del café en América no es comparable con sus efectos en Costa Rica, donde la producción cafetera es la principal fuente de empleos y divisas extranjeras. Cerca de ochenta mil productores cafeteros proveen trabajo ya sea directa o indirectamente para cerca de 33% de la población nacional. La aguda alza en los precios del grano del café "ha sido causada por el impacto en el mercado de un fenómeno natural fuera del control de los países productores" dijo él. Costa Rica necesitaba producir 2.100 kilogramos de café en 1950 a fin de obtener lo suficiente para comprar un pequeño tractor, pero necesitaba vender cuatro veces esa cantidad en 1974 para comprar el mismo tractor, afirmó Oduber. Sugirió además que tal vez los americanos no se han dado cuenta de las desventajas experimentadas en el comercio por los países del Tercer Mundo, excluyendo los productos de petróleo. El presidente de Costa Rica recomendó que los americanos "den una nueva mirada al boicot del café y lo analicen dentro de un concepto más amplio".

c) **Brasil. Resoluciones del IBC.** Durante el mes de enero, el Instituto Brasileño del Café dictó las siguientes resoluciones:

Resolución 1, por medio de la cual resuelve:

Fijar en US\$ 2 por libra o su equivalente en otras monedas, la "cuota de contribución" para la exportación de café soluble, secado por aspersión y liofilizado, para operaciones que se registren en el Instituto a partir de enero 6 de 1977 y para embarques desde abril 1° de 1977.

Resolución 3, mediante la cual resuelve:

Fijar la "cuota de contribución" por saco de 60,5 kilogramos en US\$ 103 para exportaciones de café verde, tostado/molido y descafeinado, para transacciones que sean registradas en el Instituto a partir de enero 18 de 1977. Esta cuota será pagadera en la siguiente forma: a) US\$ 93 de acuerdo con el reglamento de cambio vigente y b) US\$ 10 mediante depósito en un plazo de cuarenta y ocho horas de la fecha de registro.

Resolución 5, por medio de la cual resuelve:

Aceptar los registros de "declaraciones de ventas" para exportaciones de café verde, tostado/molido o descafeinado, a partir de enero 31 de 1977, inclusive, para embarques desde el 1° al 31 de mayo de 1977, a un precio mínimo de registro de US\$ 2,20 la libra.

d) **Nicaragua. Control a la roya del café.** Durante el mes de enero tuvo lugar en Managua una reunión de los ministros de Economía y Agricultura de Nicaragua, Honduras, El Salvador, Costa Rica, Guatemala y Panamá, quienes después de escuchar un informe sobre la gravedad de la roya para la industria del café, acordaron establecer un fondo de US\$ 20 millones para combatir la enfermedad y tomar precauciones para que no se extienda.

El informe fue presentado por la experta australiana Dorothy Shaw, asistente del gobierno nicaragüense, quien manifestó que el hecho de que las inspecciones realizadas en otras localidades de Nicaragua y Centro América no hubieran presentado signos de la enfermedad no significa la ausencia de la misma, toda vez que la roya puede permanecer invisible durante cuatro o cinco semanas después de que se inicie la infección.